



H
050
562
C.R

TIEMPO

SAN RAMON. C. R.
24 de Marzo de 1946.

|| No. 43 || Vale ¢ 0,10



Dr. Juan Rafael Mora C.

TIEMPO rinde hoy el más cálido homenaje de cariño al Dr. Juan Rafael Mora Cambronero en el aniversario de su muerte. La Universidad de la Sororina le entregó su título el 17 de marzo de 1932, para dejarlo en manos de su señora Madre a los 34 años de edad.

Tarjeta de Félix A. Salas y Sra.

Estimadísimos amigos:
Debiera haber un lenguaje más elevado que las simples palabras para que el alma expresara en forma clara el agradecimiento que hemos sentido Carmen y yo, al recibir el generoso envío de Uds. y al saber en la forma en que colaboró mi querido pueblo, ayudándoles a realizar, no un acto de simple solidaridad, sino de profunda fraternidad cristiana. Infinitas gracias.

No es por la representación material—que es mucha—sino más bien por el elevadísimo aliento moral que mayormente me ha impresionado la generosidad de Uds.

El pueblo de San Ramón no nos ha adandonado nunca y yo me siento orgulloso de todos Uds., de tal manera, que si alguna vez tuviese la suerte de reconquistar mi salud y volver allá, debería entrar de rodillas a mi ciudad querida como quien lo hace ante el altar de Cristo.

Te ruego hagas publicar en el periodiquito local esta tarjeta. Forma visible de nuestra gratitud eterna,
Los abraza

FÉLIX ANGEL SALAS

San José, 11—III—946.



TIEMPO

Director:

MARCO TULLIO ACOSTA P.

Redacción y Administración:

IMPRENTA ACOSTA SAN RAMON

Semanario de

Información

Política, Religiosa y de Interés general
Literatura Versos

Completamente independiente

EDITORIAL.

AGRICULTURA

EL mismo viejo y discutido tema.

El mismo cuadro desconsolador, sobre el que la pátina del tiempo no ha logrado borrar las viejas normas!

Cuadro de miseria y abandono sobre el que priva el engaño de los que gobernaron ayer, gobiernan hoy y gobernarán mañana y siempre!

En la plaza pública, el eterno pregón de los políticos: convertir el erial en paraíso; hacer que del surco surja el milagro hecho flor, hecho fruto, hecho espiga de bienestar nacional, de comodidad para la vida del hombre de la tierra, que aparece el bienestar del hombre de la ciudad, del comerciante y del eterno esclavo de la oficina, y en resumen, demagogia; palabras huecas, promesas, nada más que promesas, tras de las cuales ríe la cargada del engaño!

Dónde están esas máquinas para facilitar el trabajo de los hombres que de sol a sol luchan para arrancar el tesoro de la negra entraña? Dónde la semilla purificada que pueda mañana premiar el esfuerzo del labrador? Dónde los científicos que, a sueldo del Gobierno, abrieran de pueblo en pueblo ciclos de conferencias y sobre el mismo terreno probaran al agricultor los grandes adelantos y le arran-

caran la venda del ancestro, haciéndoles practicar y producir bajo nuevos procedimientos?

Cuando los Gobiernos vienen creando lujosas y dispendiosas Embajadas para premiar descoloridas y asquerosas gollerías políticas, se han detenido, por ventura, a pensar que no han cumplido al pueblo sus promesas de mejoramiento?

Han pensado, acaso, que esos dineros que no les pertenecen, en vez de tirarlos como premio a los serviles, debieran ingresar al país en forma de maquinarias útiles y semillas regeneradas para incrementar esa fuente de riqueza nacional que se llama AGRICULTURA?

Si hubiera un Gobierno Agrario que verdaderamente llegara al Poder por la voluntad del Pueblo, que en su mayoría es agricultor, es decir, un Gobierno que pudiera moverse y obrar sin la mordedura de las tenazas de los compromisos políticos adquiridos con los eternos parásitos, logreros y oportunistas, es muy probable que se hubiera empeñado en premiar el esfuerzo del agricultor y, entonces, en el minuto presente, como ha sucedido tantas veces, no pasaríamos por la vergüenza de pedir a las hermanas repúblicas la limosna de su su-

perproducción agrícola, porque la bendición de nuestras tierras feraces, no espera más que el esfuerzo de la máquina, y el brazo, la germinación de la buena semilla, para entregarse en cosechas ópimas.

Y el Congreso? Esos hombres que se dice llegaron allí por la voluntad del quebro agricultor, se preocupan acaso por dotar a la tierra que representan, por lo menos, con máquinas que simplifiquen el desgaste del brazo noble, tantas veces escarnecido que con tan buena fe y mejor voluntad les llevó a ocupar una curul?

Ironía...! Unos y otros ríen y hacen mofa del pueblo que, desde el prodigio de la era regada por el sudor de sus frentes, dignificadas por el trabajo, les ofrecen el pan de cada día!!

Se avecinan las lluvias. La tierra morena y rubia abre su boca sedienta, para acompañar el area de los yigüirros, y mientras tanto, desilusionado y amargado, nuestro agricultor cruza sus brazos porque no cuenta siquiera con el típico machete para curvarse sobre el surco!!

Bendita Patria nuestra...!!

El agricultor elevará sus rendimientos plantando semillas de calidad.

Seccion Femenina.

ACERO

Ayer me dijiste que eras de acero, y como yo soy de fuego, el rostro se me inlumino.

¡Qué dolor me habría dado saberte de edonita!

Como yo soy de imán y tu eres acero nada nos podrá alejar. Tú irás describiendo una órbita en el universo y yo iré por el mismo camino llevada inexorablemente por la fuerza de la atracción.

Guaria Morada de Costa Rica

Delicada seda que en el tronco mora, flor de la motaña, ver so hecho de luz.

Morado que el indio imitó en sus tintes, tiene tu vestido de suave muaré.

Símbolo precioso que escogió tu tierra, que es donde florece la flor más preciada de la libertad.

Dí, ¿qué dice el viento que besa tus telas?

Acaso el yigüirro trino su alegría cerca de tu falda?, can-

De acero son las armas, que a pesar de la muerte en los campos de batalla, han devuelto a la humanidad un mundo mejor.

Para ser tú de acero, como una hacha filosa, de un sólo tajo abriste campo en mi corazón.

Mas el hacha, a pesar de ser fría, se tornará materia ignea dentro del pecho mío, y el tajo que abriste será fuego intenso que ha de purificarte.

MELISA

tó la cigarra con nota estival, o el menudo grillo trajo su caricia en la noche amarga de la soledad?

Guaria de la tierra de Santamaría, ya que has triunfado como la flor bella de este suelo tico, anda por el mundo y cuenta a los hombres que en tu tierra buena se goza el santo derecho de la libertad.

MERCEDES MARTI

Costa Rica.

Misas de Funeral para don León

En el vecino distrito de Piedades Sur de este cantón, se celebrará el 3 de abril próximo a las ocho horas, una solemne Misa de Funeral en honor del que en vida fuera don León Cortés Castro.

Quiéren los vecinos de dicho distrito, testimoniar así el aprecio y respeto que sentían por el ilustre caudillo desahogado.

También en esta ciudad, sus partidarios, han dispuesto la

celebración de otra Misa de funerales en homenaje póstumo para el gran patricio que tan arraigado está en el corazón del pueblo.

Dicha misa tendrá verificativo a las 8 horas del jueves 28 del corriente mes, en la Iglesia Parroquial de esta ciudad, a cuyo acto, se invita a todos los que de esta manera quieran rendir un último tributo a don León.

En serio y en Broma

PALIQUES

Dilecto señor Maromas, en ciudad de San José: Quiero, al contestar a Usted, omitir puntos y comas; me va a perdonar las bromas pues su firma a circo suena, y a mí me da mucha pena mentar la maroma aquí, donde siempre me meti colado, con faz serena.

Extraña solicitud esa que su carta encierra, pues sabe la rectitud, el recato y la virtud de las chicas de esta tierra.

Los monos del Imperial hicieron mesa gallega y el cerro del Tremedal fué testigo presencial de la famosa refriega.

Me pide con grande humor que le busque aquí una chica; yo le pregunto, señor, si en cuestiones del amor la prefiere pobre o rica.

No me afloje y hecha pena ya que vive enamorado, aquí también han filmado la tuerta y la pata renca,

Natalia quiere le ofrezca su cariño, ¡puro queso! Con su olor de rosa fresca su sonrisa principesca Lastemia, la medio beso.

Si con estas dos chiquillas va planeando su himeneo, se las mando por correo, pues me sobran estampillas.

Usted me resolverá la oferta que le planteo, pues con arroz y guineo de sobra las mantendrá; dé la vuelta por acá y verá no es desacato, el más espléndido trato que usted pudiera aceptar, y que ofrece apadrinar su afectísimo TORCUATO.

Sentado Marcial en una banca del parque, pensaba;

—Cómo me gustaría subir a la torre para ver a mi mujer bien chiquitita!!

Juego de Gallos

No obstante nuestra decantada cultura y civilización, mientras exista falta de sinceridad, de energía y rectitud de carácter en el sagrado cumplimiento de las leyes, todo se reduce y se reducirá a una ridícula y lamentable farsa.

La insaciable y baja ambición yace en multitud de corazones cual desbordante corriente de lava volcánica que busca su salida en los abusos extremos, degradándonos y colocando sobre nuestra sociedad, verdaderas lacras morales,

¿Quién lo duda? Individuos que se precian de educados y cultos, de noble estirpe, leídos, de buen sentido común y de estricta piedad religiosa, sin embargo, contraviniendo las leyes y aprovechando la perjudicial tolerancia, encuentran satisfacción y comodidad ganándose el dinero con sus apuestas en esos mal llamados juegos (criminales) donde dos brutos luchan dado su instinto combativo y fiero, hecho una amalgama con el malicioso y pérfido intento de seres que se dicen... y piensan que son "racionales".

¿Cuáles serán más brutos? ¿Los pobres generales que combaten, (no porque esa sea su misión) cruelmente privados por manos empíricas de su hermosa cresta que antes lucieron a modo de rojo penacho, o los promotores y espectadores del juego...?

Juego, sí, para ellos en su estado de insensatez, y nunca para los pobres gallos porque si así jugaráramos todos, no habría necesidad de la famosa bomba atómica para causar rápidamente el más completo exterminio.

¿Por qué no se retan y apuestan unos a otros haciendo apli-

cación de sus "escasas" facultades al estudio, o de sus propias fuerzas y energías al trabajo honrado? Eso sería dar muestras de cordura y de buen juicio. Eso sería acarrear mérito y honor para sí mismos, para sus padres, para la sociedad y para la nación, que bien podría enorgullecerse de tales hijos.

No dudamos que este escrito será para muchos más desagradable que un cobro, por aquello de que "la verdad no peca pero incomoda", más al fin, esperamos que algunos dormidos se han de despertar haciendo que, no la sangre de los gallos sino su propia sangre suba a sus mejillas y los haga pensar y actuar en forma más racional, desechando la torpeza y humana estulticia que nos rebaja y envilece a todos por pertenecer al mismo linaje humano.

No esperemos que el factor suerte nos coloque los manojos de billetes de banco en nuestras manos sin haber luchado y trabajado honradamente para obtenerlos, porque eso es constituirse en moderno zángano y en vil parásito social.

Ojalá que nos venga de arriba "un soque", una reacción, para que las leyes entren nuevamente en rigor, persiguiendo y castigando a esos seres bárbaros y desalmados, de instinto felino y terminando con esos juegos de gallos y de dinero, inicios y deshonestos, sea cualquiera su finalidad: juegos que nos están haciendo retroceder como el canchero, cien o doscientos años atrás.

DIóGENES

UNA BUENA REVISTA?

donde don NAUTILIO

Noticias de Francia

EDUARD MANET, uno de los creadores del impresionismo, nació en París el 23 de enero de 1832.

* * *

LAENNEC, creador de la anatomía patológica e inventor del estetoscopio, nació en Quimper el 17 de febrero de 1781.

* * *

VICTOR HUGO, el más grande de los poetas románticos franceses, nació el 26 de febrero de 1802, en Besançon,

* * *

Durante seis años, dice la gran revista PROA, los tesoros artísticos de Francia han estado en peligro. Gracias al esfuerzo y la previsión de la Dirección de los Museos Nacionales, el patrimonio francés, aunque ha sufrido desperfectos en sus detalles, conserva todas sus piezas maestras.

París, como todas las grandes ciudades, cerró sus museos y destruyó sus obras de arte. Uno de los castillos más bellos de las orillas del Loira, el de Chambord, fué el depositario de lo más esencial de esa herencia.

Chambord, cuna de tantos grandes nombres, olvidó los ecos de admiración de sus visitantes resonando bajo sus bóvedas ancestrales. Fué, durante los años de guerra, un inmenso depósito en el que dormían, encerrados en millares de cajas, los Rubens, los Vinci, los Delacroix y tantas obras ilustres.

Actualmente, Chambord se reabre. Los lienzos célebres, los bronceos famosos, los muebles famosos vuelven a sus antiguos lugares prudentemente abandonados en 1940. De esta manera, semana a semana, el Louvre recupera sus magníficas colecciones, enriquecidas, durante la retirada, por donaciones y adquisiciones nuevas.

CANCION ALEGRE

Especial para el semanario TIEMPO

Mi madre me escribe pidiéndome un verso
que tenga perfumes de viva alegría;
que olvidando un tanto mi destino adverso
no suene mi estrofa como una elegía...
Madre, ya no puedo yo escribir el verso
donde toque alegres sonos la alegría.

Si yo consiguiera vencer mi tristeza
cuánto verso alegre te dedicaría:
flautas de pastores, cánticos, belleza
de risas que suenan a cristalería:
si yo consiguiera vencer la tristeza
que me muerde el alma, madrecita mía.

Tendría mi estrofa color de azucena,
pérfume de selvas, orquestas de agüños,
y hacia tí elevaran su canción los ríos
para que olvidaras tus calladas penas.
¡Cómo sonarían dulces y serenas
las pobres alondras de los versos míos!

Mas todo es oscuro; no viera la aurora;
la noche se alarga y asusta y espanta,
mi lira doliente sus églogas llora;
como una plegaria que a Dios se levanta...
¡Qué tristes que suenan mis versos ahora,
cada vez más tristes, madrecita santa!

Mariposa negra se tornó mi lira
y se oye en las sombras su vuelo doliente
o en la tarde inmensa que en lo azul espira
sus alas oscuras me rosan la frente
y en vez de una estrofa graciosa y sonriente
mi estrofa doliente solloza y suspira.

¿Lo vez? No es mi culpa. No puedo cantarte
como tu quisieras, como yo quisiera,
tal que en mis poemas gloriosos hubiera
toda la alegría que anhelara darte,
que en música y flores transformando el arte
te envolviera en versos ¡si Dios lo quisiera!

Canción en que suene con flautas de caña,
canciones sencillas de antiguos pastores;
canción en que el trillo que va a la cabaña
se endulce de frutas, se vista de flores,
y quiebren las aves sus notas mejores
que tienen un fresco sabor a montaña.

Mi madre me escribe pidiéndome un verso
que tenga perfumes de viva alegría;
que olvidando un tanto mi destino adverso
no suene mi estrofa como una elegía...
Madre, ya no puedo yo escribir el verso
donde toque alegres sonos la alegría.

FÉLIX ANGEL SALAS

San José, 19 de marzo de 1946.

Sugerencias

Por las sugerencias que encierra, relacionadas con el ornato de la ciudad, reproducimos el párrafo de una carta que dice:

«Te recuerdo una de nuestras conversaciones; Interesarte por el arreglo de las doscientas varas de la calle al llegar a la Iglesia del Tremedal, en donde, arrodillado al pie del altar de María, estrujé el alma—en un minuto espiritual—sintiéndome saturado como de un baño de ambrosía...

«Supongo que el que llegue a San Ramón y no se acerque a este humilde santuario—remaneso de espiritualidad—no ha completado su estada en esa hermosa ciudad llena de paisajes...»

«Dado el cariño que siento por los que cultivan la miel del pensamiento hago esta sugerencia: que la hermosa avenida frente al Cementerio lleve el nombre de LISIMACO CHAVARRIA. Cada vez debe dársele mayor prestigio a este cantor de la naturaleza.

«Que el viajero al respirar el aire de las frescas montañas donde canta el gijguero y el hombre recita una oración, evoque esta sagrada memoria y que sigan las "Guarías Moradas" columpiando al Cielo sus pétalos como girones de la túnica de Cristo...

«Te abraza tu affmo. amigo

EBERTO CORDERO RAMIREZ»

Ornato

Nos encontrábamos un día de esta semana en la puerta de la platería del amigo don Lorenzo Carvajal Mora y desde allí pudimos notar tres cosas que, así, de golpe de vista, nos llamaron la atención. Ellas son:

—La falta que le está haciendo una manita de pintura al techo de nuestro elegante Club de Amigos.

—Una buena lavada de cara al casuchón que sirve de Casa Cural, que presenta un aspecto muy ruinoso, ya que está todo lleno de polvo y telarañas.

—La sorpresa que nos causó

Señor AGRICULTOR:

Ahora tiene lo que usted necesite para sus agriculturas y sus ganaderías, en el nuevo negocio comercial

"AGENCIAS AGRICOLAS"

situado frente al Parque, lado oeste.

Allí encontrará Abonos de primera calidad para toda clase de cultivos: SALITRE NATURAL CHILENO — GRANO DE ORO — GERMINAL — FORMOFOSCA. PASTILLAS PARA SIEMBROS DE MACETA

Semillas de Hortaliza y de Flores en variado surtido — Cyanogas para exterminar hormigueros — Alimentos para ganado, gallinas y pájaros

Sales yodadas, azufradas y salitradas — Herramientas y utensilios para veterinaria
Vacunas para ganado y demás animales domésticos.

El propietario de este nuevo negocio, **Eduardo Zamora Brenes**, gustosamente servirá a los señores agricultores y ganaderos de la región y ofrece, por medio de las casas industriales MANUEL LACHNER y EL SEMILLERO, análisis de tierras gratis y consultas veterinarias a cargo de expertos agrónomos y veterinarios

el ver que las basuras del Teatro San Ramón, se tiren a la calle, como que si ésta fuera el basurero—que aunque están tan sucias—no por ello debemos contribuir a darles un aspecto todavía peor de desaseo y abandono.

Y ya que hablamos de este Teatro San Ramón, sería bueno que su propietario se gastara unos cuantos "realillos" en la construcción de una bonita y elegante fachada. Su presentación actual deja mucho que desear a la vista del público.

Acordémonos de aquel viejo adagio que dice que la mayoría de las cosas entran por la vista. Así es que, señor empresario, por su bien y por el ornato de la población, debe proceder a la construcción de esta fachada.

Comentarios sobre noticias

PERON Y FRANCO.—Es un hecho que Perón será el Presidente de la Argentina, nombrado en elecciones "verdaderamen-

DE POLICIA

La policía ha hecho el Pacto Heroico de perseguir, si es necesario, hasta por La Senda Prohibida, a los desalmados que, SIN AMOR, y haciendo alarde de su HERENCIA de ODIOS, en compañía del

te libres".

El Departamento de Estado, sin quererlo, le ayudó a triunfar con el libro azul en el que lo dejaba negro.

Su triunfo es la reacción, la expresión de los que, en Argentina, por razones de raza bien conocidas, simpatizan aún con el fracturado eje (como algunos ticos que conocí y sigo conociendo)

Pero Perón, de esta vez, se valió del Socialismo para ofrecerles, nada menos, que parte en las grandes ganancias. Lamentamos que este lacayo de

PROFANADOR DE TUMBAS, tiene una CAUTIVA EN LA SELVA a una mujer de ENCANTO IRRESISTIBLE.

Vea los grandes estrenos de esta semana en el TEATRO SAN RAMON.

Hitler llegue a gobernar. Pero al menos es sincero en su nazismo. Hay en América otros que cantan a la democracia y todavía tienen por ahí un retratillo del sargento austriaco.

Reconocerá nuestro Gobierno a Perón, o esperará antes la señal del tío Samuel? Porque en la U. N. O. hubo uno que dejó bien a Costa Rica, y otro que, PARA LIBRARSE DEL SANBENITO ROJO ante "don Samuel", preferiría que Costa Rica se quedara en medio. Ni contigo, ni consigo; sólo conmigo.

S IRAN LOS RUSOS DE

IRAN?

Este es el tema del momento. Indudablemente que los rusos no han cumplido su promesa de largarse. Pero creemos que detrás de todo eso hay algo negro: el petroleo.

Señores ingleses, sálganse ustedes de muchos pueblos que no quieren ser colonias (como Belize) y repártanse el precioso líquido con los rusos que también lo necesitan, porque sinó empezarán a nacer "nuevas repúblicas", al calor de la incubadora rusa.

La lección la aprendieron de los Estados Unidos que, para hacer un canal, independizaron una nueva república: así nació Panamá.

Así puede nacer un "libre" Kurdistan y un Azerbaiján "autónomos"...bajo el poder de Poncio Stalin.

PETIOTT y los FLY TOX.

El doctor Marcel Petiott, un hombrecillo bajo y con gafas oscuras, pálido y algo menos desequilibrado que Hitler, ha resultado un Barba Azul moderno pues en el horno de su casa inci-

neró los veintisiete cadáveres de sus víctimas (imitación en miniatura de los hornos nazis).

Ahora resulta echándole la culpa a una organización de resistencia que denomina los Fly Tox, pero no revela quienes son esas "moscas tóxicas".

A pesar de que su abogado Floriot trata de librarlo del castigo, es muy seguro que le apliquen la cuchilla perpendicular al petit Peciott'

I.C.R.

Los últimos Muertos

Esta semana solo ha sido inscrita una defunción, que corresponde a

—Rosa González Miranda, de 35 años. San Isidro.

Viajeros

Hemos tenido el gusto de salu-

dar por acá a la señora Blanca de Brenes, quien nos trajo noticias de la colonia ramonense residente en Puerto Limón.

—De Puntarenas vinieron a pasar unos días con los suyos, las señoritas René e Ivett Salas.

—De Atenas se encuentra entre nosotros la señorita Estrella González Soto, a quien tenemos el placer de saludar, deseándole muy feliz estada.

—En asuntos de su cargo, vino en esta semana el señor Encargado de Prensa de la Legación Británica, Mr. Bruce.

Nuevos comercios

Los señores Jiménez y Rojas han establecido, frente al parque un negocio de cafetería y refretería.

—También don Reinaldo Soto estableció su negocio de pulpería en su casa de habitación.

Teatro CHASSOUL

HOY DOMINGO MATINEE a las 2½

Cleopatra

6.30 y 8.45

Cantinflas

con los astros de la pantalla

ANDRES SOLER, SUSANA CORA y MIGUEL ARENAS

en

UN DIA CON EL DIABLO

Y NOTICIARIOS Arévalo y Paramount.

MARTES 6,30 8,45

Dorothy McGuire, en

Lazos Humanos

JUEVES 6,30 8,45

William Bendix, en

El Gran Bruto

SABADO 6,30 8,45

Nils Asther, en

El Hombre que quiso ser Dios

DOMINGO 6,30 8,45

Mapy Cortés, Fernando Cortés, en

La Pícarra Susana

Para los planos y medidas de sus terrenos

ALVARO ACOSTA R.

DE LAS ESCUELAS INTERNACIONALES DE LA AMERICA LATINA

SAN RAMON. C. R.

LA CARIOCA

Edgar Acosta R.

Licores del país - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul

Cantina "La Popular"

Lo probó... le gustó y... pidió otra orden !!

Eso es lo que le pasa a todos los visitantes de esta cantina
Toda clase de Licores del país, así como CERVEZAS FRIAS o
al natural. pero sobre todo unas BOCAS... que son la tapa.

LESMES CAMPOS, en el Mercado

**IMPRENTA
ACOSTA**

San Ramón

GUSTO

ECONOMIA

SAN
31 d

Decir
de carin
que se c
erisol c
cristaliz
de la vid
adiós al
se recl
mano ge
jo, y los
nos cuic
rojos el
bios pu
con cari
la *Madre*
de la n
aliment
y" lo ab
la luna
plata
de las a
brisa y
en el á
ellos so
frutas
vivirán
ción. M
del gra
perdón.
Del libr

Cirio gig
te por e
goni". A
de altura